

## SOLIDARIDAD CON LOS INMIGRANTES

"...miles y miles de indios de Bolivia, Brasil, Perú, Centroamérica y otros países murieron por enfermedades que habían llevado los españoles y que antes eran desconocidas para ellos".

Seguramente que es un atrevimiento por mi parte el ponerme a escribir sobre este tema debido a su complejidad y a la cantidad de implicaciones que comporta; sin embargo, creo que es una obligación moral el que las personas e instituciones que, de alguna manera, estamos relacionados con el problema, expresemos nuestras reflexiones y las demos a conocer. No somos expertos en la materia y, por lo mismo, estas líneas no tienen otra intención más allá de la de abundar y hablar sobre el problema de la inmigración.

Nuestra memoria es muy olvidadiza cuando lo que hay que recordar no nos conviene, pero sería bueno hacer un esfuerzo y recordar que hace apenas unos treinta años eran cientos de miles, más de dos millones, los españoles que salieron de España en circunstancias muy parecidas a los inmigrantes que hoy vienen de otros países. En la actualidad, creo que es más de un millón de españoles los que se quedaron definitivamente en los países a los que llegaron. ¿Todos los españoles que salieron se fueron con contrato de trabajo? ¿Tenía España suscrito algún tipo de convenio con los países de destino de nuestros paisanos? Ciertamente no es lo mismo llamar que salir a abrir.

Después de este pequeño inciso y tratando de entrar en el tema, lo primero que a uno se le ocurre es preguntarse el por qué de la inmigración, ¿Por qué tanta gente deja sus países, sus pueblos, sus aldeas, sus familias, sus difuntos, sus

costumbres, sus tradiciones y se lanzan a una aventura que nunca se sabe en qué puede terminar? Cualquier campesino latinoamericano, sin entrar en ningún tipo de análisis, respondería sin dudarlo que la necesidad es muy grande. Tan grande que llega a los límites de la desesperación. Y en una respuesta más elaborada, la mayoría respondería explicando las causas de esa necesidad tan grande que los lleva a tomar la decisión siempre dolorosa de salir. Dentro de cada inmigrante hay una historia personal y familiar muy grande. Aquí se podría hablar también de connotaciones psicológicas. (Continúa en la página 3...)





## EN LO QUE ESTAMOS

Como cada año, y en colaboración con la Universidad de Castilla La Mancha, os queremos presentar el ciclo de conferencias-coloquio, AULA DE SOLIDARIDAD. Dicho ciclo se realizará en el campus universitario de Ciudad Real. Es de todos conocido que uno de los objetivos principales de SOLMAN es sensibilizar a nuestra sociedad sobre la realidad y la problemática del Tercer Mundo, y qué mejor lugar que la Universidad. Pensamos que son los jóvenes los que, desde el debate surgido del conocimiento de la realidad de los países en vías de desarrollo pueden intentar cambiar la situación de injusticia que viven estos pueblos.

El programa de conferencias del 2001, es el siguiente:

Jueves, 8 de marzo a las 19.30 horas en el Aula Magna de la Facultad de Letras, D. Juan Sisinio Pérez Garzón, de la Universidad de Castilla La Mancha, «**El intelectual ante las formas de dominación cultural**».

Martes, 13 de marzo a las 19.30 horas en el aula 05 de la Facultad de Letras, D<sup>a</sup>. Carmen Santolaya y D. José Carlos Sendín, Técnicos en Cooperación Internacional de Manos Unidas, «**África Subsahariana**».

Jueves, 15 de marzo a las 19.30 horas en el aula 109 del aulario, D. Ramón Torres, Asesor de la Presidencia de la J.J.C.C. de Castilla La Mancha, «**Castilla La Mancha en el ámbito de la Cooperación Internacional**».

Martes, 20 de marzo a las 19.30 horas en el Aula Magna de la Facultad de Letras, Cooperantes de SOLMAN y otras ONGD, **Mesa Redonda: «Experiencias de Cooperación»**.

Jueves, 22 de marzo a las 19.30 horas en el Aula Magna de la Facultad de Letras, D. Miguel Hernando de Larramendi, de la Universidad de

Castilla La Mancha, «**La situación socio-política en Marruecos**».

Martes, 27 de marzo a las 19.30 horas en el Aula Magna de la Facultad de Letras, d. Mbuyi Kabunda, de la Universidad Autónoma de Madrid, «**Los derechos humanos en el África Subsahariana**».

Esperamos que la asistencia a este ciclo sea tan importante como pensamos los temas a tratar.

Miembros de SOLMAN hemos visitado a varios responsables de las diferentes administraciones públicas, regional, provincial y local con el propósito de hacerles llegar una serie de inquietudes que desde hace algún tiempo teníamos. Les hablamos de los principales objetivos que en SOLMAN tenemos y les planteamos, sobre todo, la necesidad de que la administración se implique aún más en la cooperación permitiendo con permisos especiales que sus funcionarios puedan ir al Tercer Mundo a trabajar en proyectos de desarrollo, idea ambiciosa, pues lo ideal sería que dichos trabajadores fuesen con las mismas condiciones de remuneración que tienen aquí en España, bueno creemos que poco a poco y con la buena voluntad de todos, trabajadores cualificados puedan cooperar en proyectos de desarrollo.

**Puedes hacer tu aportación en:  
BANCO POPULAR ESPAÑOL  
Oficina 0075 Sucursal 0213  
Cuenta N°.: 060 - 05818-52**

**Agradecemos la colaboración de la  
Universidad de Castilla - La Mancha  
en la financiación de la impresión  
de este número**



## SOLIDARIDAD CON LOS INMIGRANTES

(... viene de la primera página)

La segunda cuestión que a uno se le plantea es de dónde viene tanta gente, ¿Es que en sus países no hay riqueza ni recursos que la generen? ¿Es que no hay fuentes de trabajo? ¿Qué clase de países son esos, cómo son sus gobernantes? Nos limitaremos sólo a enumerar las zonas en donde están ubicados esos países: Europa del Este, África y América Latina. Por supuesto que muchos de estos países tienen recursos naturales suficientes para que toda su población pueda vivir con dignidad.

Admitiendo que cada uno de los países de donde nos llegan los inmigrantes tiene una gran parte de culpa y de responsabilidad en este grave problema, fundamentalmente por la corrupción de sus gobernantes y la mala gestión de los recursos, es necesario recalcar que la mayor parte de la culpa y por tanto de la responsabilidad corresponde a los países llamados ricos, pues han articulado de tal manera el sistema económico mundial que la dependencia que han generado respecto de los países pobres es imposible superarla dentro del sistema económico actual. Es cierto que se aliviarían muchos problemas si los gobiernos de esos países gestionaran bien sus recursos y abandonaran la práctica generalizada de la corrupción, sin embargo, repito, sería imposible salir de la pobreza, si esas medidas no van acompañadas de un cambio de las condiciones que imponen el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, léase deuda externa, materias primas, tecnología, sistema financiero, etc., etc.

Hace ya muchos años que este problema se veía venir, pues nuestro llamado estado del bienestar y nuestro grado de desarrollo está sustentado en unas bases de injusticia y explotación de esos países y, afortunadamente en esto los medios de comunicación, aún sin quererlo, han globalizado la información y ésta llega hasta los últimos rincones del planeta, lo que ha permitido que estos pueblos oigan, lean y visualicen las formas y niveles de vida que llevamos en los países que se llaman desarrollados. Desde hace muchos años había gente que se preguntaba si el mundo occidental

podría mantenerse encerrado en su burbuja de "bienestar" mientras miles de millones de personas los contemplaban desde la más absoluta de las miserias. Ni siquiera robar es delito cuando se trata de conseguir el sustento básico para sí y para los suyos, entonces, ¿Cómo se puede hablar de delito -ilegalidad- cuando no se viene a robar, sino a buscar, a través del trabajo honrado, la forma de sobrevivir?

No se cómo se irán desarrollando los acontecimientos, pero lo que sí parece evidente es que la cosa no ha hecho nada más que empezar y que dentro de unos pocos años más nuestra sociedad estará impregnada de nuevas formas de vida, de un nuevo color de la gente, de nuevas manifestaciones sociales, culturales, religiosas, etc. Pero esto, lejos de asustarnos, deberíamos verlo como un enriquecimiento de nuestra sociedad bastante adormecida en sus laureles. Al fin y al cabo ¿Qué somos sino una mezcla de culturas a través de los siglos?

En cualquiera de los manuales que se escribieron en torno al descubrimiento de América y la llegada de los españoles se dice que miles y miles de indios de Bolivia, Brasil, Perú, Centroamérica y otros países murieron por enfermedades que habían llevado los españoles y que antes eran desconocidas para ellos.

Por último, creo que existe otra fórmula para abordar el problema y es invertir en esos países de manera que se produzca un nivel de desarrollo en que puedan vivir dignamente todos sus habitantes. Estoy seguro que esta forma le gustaría mucho más a todos los inmigrantes. Por supuesto que no se trata de un solo país, sino que es una cuestión global, que principalmente afecta al mundo occidental.

Y para terminar quisiera hacerlo con una última pregunta: ¿Reciben el nombre de inmigrantes esos grandes magnates que viven en Marbella, Torremolinos, Puerto Banús, o Palma de Mallorca, los cuales son procedentes prácticamente de los mismos países que a los que sí llamamos inmigrantes?



## SOY ILEGAL... ¡DETÉNGANME!

De un tiempo a esta parte he empezado a andar encogido por la calle, de forma huidiza y como furtiva. Además, me doy cuenta que siempre procuro tener localizado algún portal abierto, algún callejón oscuro donde poder ocultarme si llega el caso. Cuando alguien me mira con cierta fijeza, un sudor frío me recorre la espalda y una especie de *tic* vibratorio se instala en mi párpado derecho. ¡Y qué decir si veo a un policía!; a mis pies les entran entonces unas ganas irrefrenables de salir corriendo, abandonando a su suerte al resto de un cuerpo paralizado por el miedo. Sólo con un gran esfuerzo de voluntad y autodominio consigo sujetar estos impulsos, para no caer en comportamientos que podrían ser considerados, por cualquier persona normal, ridículos e irracionales.

¿Irracionales? Ayer mismo, después de una curiosa experiencia motivada, creo yo, por algunos reportajes escalofriantes aparecidos en periódicos y telediarios de estos últimos días, comprendí de pronto estas manías tan extrañas.

- ¡Eres un ilegal!, me gritó una voz airada desde algún lugar, muy dentro de mí mismo.

- ¿Cómo un ilegal?, respondió mi ser consciente intentando defenderse de tan tajante acusación. - Estoy al corriente con Hacienda; pago todos los meses la cuota hipotecaria con la que voy saldando el préstamo que pedí para comprar el piso en el que vivo (¡en sólo cinco años que me quedan habré devuelto algo más del doble del dinero que recibí, con lo que saldaré, por fin, mi deuda!); también intento cumplir lo mejor que puedo en mi trabajo, ocuparme de mi familia, respetar las normas de tráfico (¡hasta utilizo los intermitentes!), no molestar a mis vecinos, colaborar con alguna ONG...; en fin, ¿cómo que ilegal?

Pero la insidiosa voz continuó impertérrita, pues, tras una corta pausa y un suspiro hondo y dolorido, soltó esta sentencia abrumadora:

- No trates de defenderte; bien sabes tú que estás cayendo en una flagrante ilegalidad. Porque aunque pretendas ser fiel a tus compromisos laborales y sociales, a las leyes y normas de este mundo opulento y derrochón en el que, sin grandes méritos por tu parte, tienes la suerte de vivir, estás traicionando la ley primera y más importante que deberías observar si fueras una persona *legal*: la de tu condición de ser humano que reconoce, como seres humanos también, a los demás individuos de su propia especie. Y porque los reconoce los defiende y los apoya, que es la manera - en principio instintiva, pero además racional, en el caso de estos animales que llamamos hombres y mujeres - de apoyarte y defenderte a ti mismo de forma inteligente y eficaz, contribuyendo, de paso, a crear un mundo en el que no quepa el temor y la angustia de que podáis acabar unos con otros a dentelladas. Y por eso, por estar transgrediendo la ley esencial de tu condición humana, te llamo, con mayúsculas, ILEGAL.

Ya lo suponía, pero ahora lo sé sin ninguna duda: no pueden ser *ilegales* los que llaman a nuestra puerta empujados por el hambre y la desesperación, pues es perfectamente *legal* que pretendan encontrar en otro sitio el pan para sus hijos o la seguridad para sus vidas. Los ilegales somos nosotros que les damos con la puerta en las narices, o que permitimos a otros que lo hagan en nuestro nombre y en el de una ley verdaderamente *ilegal* desde un punto de vista mínimamente ético y humano. Es de vergüenza y escándalo que mientras las finanzas mundiales, los fondos de inversión capaces de desestabilizar economías

regionales, el comercio, el ocio y las diversiones, los futbolistas, las modas y los productos de consumo más peregrinos (véase el ejemplo del famoso patinete infantil en las fechas coincidentes con el cambio de milenio)... todo, todo, en fin, se encuentra *globalizado*, lo único que no se permita globalizar - es decir, intercambiar, exportar, repartir - sean los pobres y desahuciados de la Tierra, *condenándolos a una miseria y una exclusión*, esta vez sí, bien *localizadas*.

Mientras no sea capaz de otra cosa seguiré andando encogido por la calle, desviando la



vista cuando alguien me mire, evitando los lugares más concurridos e iluminados de la ciudad y cagándome de miedo, con perdón, cuando aparezca la policía... Porque soy un ilegal.

Nota:

Hace bastantes días se enviaron estas líneas a los dos periódicos locales, *LANZA* y *LA TRIBUNA*, con el ruego de su publicación. En ninguno de ellos han salido a la luz. *Esto* quiere decir, me parece a mí, que cada vez vamos siendo más los *ilegales*, que la ilegalidad se va apoderando de nuestras vidas, nuestras costumbres, nuestra conciencia, nuestros medios de comunicación...

*Rafael González Jiménez.*



Es una Organización No Gubernamental - ONG - con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entiendan la solidaridad como una actitud emancipadora.



## NUESTRAS ACTIVIDADES

Como cada principio de año, fechas en que se publican la mayoría de las convocatorias de ayuda al desarrollo, hemos estado ocupados en la preparación y presentación de proyectos para este año 2001.

### Proyectos presentados:

#### . A Junta de comunidades de Castilla La Mancha:

- **El Chad.** Creación de dos centros socioculturales para apoyar a las organizaciones de desarrollo de Bolgo y Ngmongo. El importe solicitado es de 14.383.604 pesetas.
- **El Salvador.** Puesta en marcha de matadero y planta procesadora de leche en la cooperativa Los Almendros de San José las Flores. La subvención solicitada es de 14.142.287 pesetas.
- **Perú.** Construcción de sistema de agua potable: tanque elevado y red de distribución en el asentamiento humano Nueva Esperanza en Pueblo Nuevo, Chepén. La cantidad solicitada es de 8.926.688 pesetas.
- **Perú.** Mejora del sistema de saneamiento de viviendas familiares con letrinas sanitarias en el distrito de Pueblo Nuevo, Chepén. Para este proyecto se solicita la cantidad de 9.527.040 pesetas.

#### . Al Colegio de Abogados de Ciudad Real:

- **Mozambique.** Por tercer año consecutivo hemos solicitado la cantidad de 150.000 para financiar los gastos de estudio de una beca para un alumno de enseñanza secundaria.

### Proyectos aprobados:

- **Mali.** Con fondos procedentes de SOLMAN a través de las cuotas de los socios y otras aportaciones se ha financiado la compra de un molino para moler mijo por importe de 560.000 pesetas. También, por tercer año consecutivo, hemos enviado a Mali para un internado de 90 chicas unos 200-300 Kilos de alimentos en latas de conservas.

### Programa de hermanamientos:

- En estos días estamos en proceso de formalización del hermanamiento entre Alcolea de Calatrava y el pueblo de Joateca en El Salvador. El Ayuntamiento de Alcolea aprobó en Pleno y por unanimidad dicho hermanamiento.

**INFORMATE Y COLABORA**  
**C/ Azucena, 19 Entreplanta B**  
**13002 Ciudad Real**  
**Telefax: 926 254 707**  
**e-mail: SOL.MAN@teleline.es**

## NOTICIAS

• En los últimos días de febrero y principios de marzo hemos asistido a la marcha de los indígenas del estado mexicano de Chiapas y a su ejército zapatista hasta la ciudad de México. Siglos de abandono, de desprecio, de represión, de torturas y muerte constituyen el precedente de esta marcha. Pero a los pueblos no se les puede tener sometidos por siempre y esta es la hora en que, después de años de plantar cara de forma organizada, se les empieza a oír y escuchar. Como dice el Subcomandante Marcos "...luchamos para desaparecer como ejército, ya que deseamos integrarnos en la vida del país con las mismas condiciones que todos los mexicanos". Apoyamos las reivindicaciones de los indígenas de Chiapas y de todos los pueblos del mundo para que sean reales los derechos de igualdad de todos los seres humanos.

• Nos unimos al sufrimiento y al desasosiego que viven los miles de inmigrantes a raíz de la entrada en vigor de la nueva Ley de Extranjería, nos unimos a sus encierros y manifiestos y pedimos al gobierno, oposición y demás fuerzas políticas que sean respetuosos con la Declaración Universal de los Derechos Humanos e, incluso, la superen en generosidad. No se puede vivir con miedo en un país que se siente orgulloso de su libertad.

• Como es costumbre en nuestros medios de comunicación, sólo mantuvieron como noticia los terremotos de El Salvador y La India apenas durante unos días. Como ya no es noticia, la mayoría ni recordamos que las necesidades siguen estando presentes. Por esto, no es suficiente la solidaridad de un día motivada por una catástrofe, es necesaria la solidaridad de todos los días motivada por la conciencia de un sistema de vida injusto, que excluye a millones de seres humanos de los más elementales derechos. Pedimos a los

medios de comunicación que, así como en otros temas se encargan no sólo de informar, sino también de crear opinión, que mantengan el tema de la solidaridad hasta que lleguemos a asumirla como cultura.

• Ahora, a mediados de marzo, hace un año que se realizó en España la consulta popular sobre la deuda externa. Nos hacemos eco de este aniversario, porque consideramos que fue un acontecimiento a partir del cual nos detuvimos a pensar en el significado de este grave problema para los países del Sur. La deuda externa es una de las principales lacras que impiden su desarrollo.





## COMUNICADO MANIFESTACIÓN 11-02-2001

Quecemos enviarnos, en nombre de las asambleas de encierros de Madrid, un saludo fraternal a todas las personas que estáis apoyando nuestra lucha y habéis venido a esta manifestación en contra de la ley de extranjería, que condena a la exclusión y discriminación a cientos de miles de personas, y representa una grave vulneración de los derechos humanos.

Aquí hoy, en este Estado que presume de democrático, malviven personas de todas las edades, que se sienten perseguidas y se esconden por miedo a la expulsión o a la reclusión, cerrándose incluso las puertas al beneficio fundamental de asilo.

Hemos de recordar que nadie emigra por capricho: millones de seres humanos se ven obligados a dejar su tierra y sus familias, por el saqueo de las multinacionales, entre ellas, las de capital español, que hunden en la miseria a la mayoría del planeta.

Estamos viviendo un proceso de pérdida de derechos laborales que afecta al conjunto de la población trabajadora. En el estado español, los intereses de quienes detentan el poder, fomentan, a través de las instituciones, cuya máxima expresión es la ley de extranjería, un rechazo social hacia las personas inmigrantes. Se perpetúa una situación laboral precaria y de semiesclavitud.

Se pretende ocultar, interesadamente, que el colectivo de inmigrantes vive aquí y trabaja en los sectores con peores condiciones, menor cobertura social y mayor índice de accidentes laborales.

En este momento hay personas en huelga de hambre y encerradas en muchos puntos de nuestra geografía y multitud de pronunciamientos y actos de protesta contra esta situación.

### **Esta ley lesiona derechos básicos del ser humano:**

- Prohíbe a las personas, a las que llaman sin papeles, los derechos fundamentales de reunión, asociación, manifestación, sindicación y huelga.
- Restringe la libre circulación y residencia de las personas, y establece un procedimiento de expulsión sin garantías de defensa.
- Limita el derecho a la sanidad y educación públicas.
- Mantiene los centros de internamiento, verdaderas cárceles sin garantías, para personas que simplemente carecen de permiso de residencia.
- No se garantiza el derecho a vivir en familia, y ya se están dando casos de expulsión de menores.
- Se deniegan masivamente las solicitudes de permiso de trabajo a personas que tienen una oferta válida de empleo, condenándolas así a la marginación y al empleo sumergido.

Desde las asambleas de personas encerradas, entendemos que esta vulneración nos afecta a todos y a todas, al someter la convivencia a un marco jurídico basado en la exclusión y la invisibilidad.

La exclusión de las gentes desempleadas o explotadas, la exclusión de las mujeres, la de las personas homosexuales, la exclusión de los pueblos colonizados y saqueados, es hoy la exclusión de las personas inmigrantes. Por esto, no hacemos un llamamiento a la solidaridad caritativa, sino a un desafío activo a esta ley. Este desafío, que fue expresado en Barcelona por cuarenta mil personas, y que seguimos expresando hoy en Madrid, debe entenderse como un solo grito.

### **Exigimos:**

- La inmediata regularización de todas las personas que se encuentran en el estado español
- La inmediata derogación de la ley de extranjería.
- El reconocimiento de todos los derechos sociales y civiles en igualdad de condiciones para todos los seres humanos.
- La libre circulación de personas, y no sólo de mercancías y capitales.

**NINGÚN SER HUMANO ES ILEGAL.**